
Tema 9: El ayuno de Esdras

Unidad: La canción de Débora

I. Texto base

Joel 2:12-13

Por eso pues, ahora, dice Jehová, convertíos a mí con todo vuestro corazón, con ayuno y lloro y lamento. 13 Rasgad vuestro corazón, y no vuestros vestidos, y convertíos a Jehová vuestro Dios; porque misericordioso es y clemente, tardo para la ira y grande en misericordia, y que se duele del castigo. □

II. Texto de desarrollo

Esdras 8:21

Y publiqué ayuno allí junto al río Ahava, para afligirnos delante de nuestro Dios, para solicitar de él camino derecho para nosotros, y para nuestros niños, y para todos nuestros bienes.

III. Introducción

No se puede salir de la tierra de la cautividad a menos que el creyente se equipe con las armas necesarias que podrían ser la Palabra, la oración y el ayuno. Este último para despejar la visión y salir con seguridad a la vida de abundancia.

Esdras usó el ayuno, en primer lugar, para que el pueblo afligiera sus almas que por muchos años había estado en cautividad, por lo que seguramente no estaban habituadas al quebrantamiento delante de Dios y, como es natural, el principal enemigo para salir de la cautividad hacia la libertad en Cristo, es el viejo hombre.

El ayuno quebranta al viejo hombre y lo separa de las principales decisiones de naturaleza espiritual, en otras palabras, lo derriba del control para que los propósitos de Dios, en el caso de Esdras, fueran realizados apropiadamente. En nuestro caso, nadie puede transitar de las tinieblas a la luz bajo la dirección del viejo hombre, por lo que necesariamente hay que despojarlo del control, a fin de hacer camino derecho hacia la realización de los planes de Dios.

El ayuno de Esdras tenía otras connotaciones diferentes al nuevo hombre, haciendo énfasis que en el Antiguo Testamento no existía el nuevo nacimiento, pero después de la muerte de Cristo, quienes practican el ayuno, lo hacen para quebrantar la naturaleza adámica que está firmemente empoderada, sobre el fundamento de la ley del pecado y de la muerte.

Por el contrario, el nuevo hombre tiene su cimiento en la ley del Espíritu de vida en Cristo Jesús, la cual lo libra del pecado y de la muerte, y le permite avanzar hacia un desarrollo seguro. (Ap. Isauro Vielman)

En el Antiguo Testamento, al parecer, se tenía la percepción de que estando en ayuno era mucho más factible orar a Dios y lograr los objetivos esperados.

Romanos 8:2

Porque la ley del Espíritu de vida en Cristo Jesús me ha librado de la ley del pecado y de la muerte. □

Esdras 8:23

Ayunamos, pues, y pedimos a nuestro Dios sobre esto, y él nos fue propicio. □

Mateo 6:16-18

Cuando ayunéis, no seáis austeros, como los hipócritas; porque ellos demudan sus rostros para mostrar a los hombres que ayunan; de cierto os digo que ya tienen su recompensa. 17 Pero tú, cuando ayunes, unge tu cabeza y lava tu rostro, 18 para no mostrar a los hombres que ayunas, sino a tu Padre que está en secreto; y tu Padre que ve en lo secreto te recompensará en público. □

Propósitos del ayuno de Esdras**a) Para afligir el alma**

El ayuno es un arma diseñada para quebrantarse uno mismo, quien decide ayunar apropiadamente, ha comenzado una demolición y un desmontaje seguro de la naturaleza silvestre. El alma y la naturaleza vieja se hicieron un duradero matrimonio cuando el espíritu murió por el pecado de Adán, de ahí que las almas hay que libertarlas del viejo hombre, y la herramienta más segura es la abstinencia de alimentos y, por supuesto, combinada con el ayuno de Isaías 58, que nos enseña a tomar las acciones correctas y a priorizar el respeto a Dios y la ayuda al prójimo. "¿No es más bien el ayuno que yo escogí, desatar las ligaduras de impiedad, soltar las cargas de opresión, y dejar ir libres a los quebrantados, y que rompáis todo yugo? ¿No es que partas tu pan con el hambriento, y a los pobres errantes albergues en casa; que cuando veas al desnudo, lo cubras, y no te escondas de tu hermano?" □(Isaías 58:6-7)

En el caso de la salida de Babilonia con el remanente comandado por el sacerdote Esdras, indudablemente tuvo connotaciones específicas para la implementación del viaje de regreso, a fin de no solicitar al rey tropas para que los guardaran en el peligroso desierto que tenían que cruzar. El objetivo en sí era pedir tropas al cielo, pero antes de pedir las, el sacerdote, sabiendo dónde estaban y de dónde venían, decidió que todos se sometieran a un ayuno para hallar gracia delante de Dios.

La aflicción del alma abre las puertas del arrepentimiento que sería el insumo necesario para tocar el corazón de Dios. (Ap. Isauro Vielman)

Salmos 34:18

Cercano está Jehová a los quebrantados de corazón; Y salva a los contritos de espíritu. □

Salmos 51:17

Los sacrificios de Dios son el espíritu quebrantado; Al corazón contrito y humillado no despreciarás tú, oh Dios.

b) Para un camino recto

Era sumamente complejo para los que regresaron de la cautividad emprender el viaje de regreso a Jerusalén sin conocer la dirección expresa de Dios, en cuanto a la forma en que ellos le vería tratar las cosas espirituales en el retorno. No estaban pidiendo un camino físico porque ya existía una ruta comercial conocida, sino más bien estaban solicitando delante de Dios la capacidad de poder caminar en rectitud de corazón, puesto que la causa de la cautividad fue salirse arbitrariamente de los caminos de Dios. Nadie puede llegar a la ciudad de Dios transitando por caminos torcidos. El sacerdote Esdras conocía la forma de tratar estos asuntos con Dios y por eso aconsejó medidas pertinentes, previas a hablar con Dios, para tener una respuesta segura y lograr una dirección espiritual apropiada de acuerdo a los propósitos eternos para regresar a Jerusalén.

En el caso de la iglesia sería imposible lograr objetivos espirituales por caminos torcidos. En nuestro tiempo, el grueso de los santos, lamentablemente, no son buenos cristianos ni buenos mundanos, son una lamentable mezcla de las dos cosas, que nos les ha permitido llegar a objetivos espirituales apropiados y recomendados por la Biblia. (Ap. Isauro Vielman)

Esdras 8:22

Porque tuve vergüenza de pedir al rey tropa y gente de a caballo que nos defendiesen del enemigo en el camino; porque habíamos hablado al rey, diciendo: La mano de nuestro Dios es para bien sobre todos los que le buscan; mas su poder y su furor contra todos los que le abandonan. □

Juan 14:6

Jesús le dijo: Yo soy el camino, y la verdad, y la vida; nadie viene al Padre, sino por mí. □

Hebreos 12:13

y haced sendas derechas para vuestros pies, para que lo cojo no se salga del camino, sino que sea sanado. □

Salmos 107:7

Los dirigió por camino derecho, Para que viniesen a ciudad habitable.

Proverbios 4:25-26

Tus ojos miren lo recto, Y diríjanse tus párpados hacia lo que tienes delante.

²⁶ Examina la senda de tus pies, Y todos tus caminos sean rectos.

c) Protección de la familia y de los bienes

Como era lógico, para enfrentar los riesgos en ese inmenso desierto, de regreso a casa, se necesitaba pensar detenidamente en seguridad, no solo para los niños y las mujeres, sino para los bienes económicos que traía ese remanente que alcanzaba cerca de cinco mil personas. Se debía extremar medidas de seguridad y, por supuesto, escoger entre la seguridad de la tierra y la del cielo. La primera la ofrecía el rey de Babilonia, con bastante facilidad, sin embargo, teniendo un Dios vivo, creador del cielo y de la tierra, y que los reyes de Babilonia de alguna manera habían conocido en la historia de la cautividad, se necesitaba usar de mucha prudencia, a fin de no desacreditar al Dios de Israel pidiendo ayuda humana, que al final de cuentas, la Biblia desapruueba.

En nuestro tiempo vivimos rodeados de múltiples amenazas y debemos mantener el espíritu con que actuó Esdras para no hacer que el nombre de nuestro Dios se vea como no confiable. Lo visible de Dios en nuestros tiempos es la iglesia, y es la que debe dar testimonio de quién es Dios, especialmente cuando se encuentra amenazada por muchas razones. (Ap. Isauro Vielman)

Salmos 34:7

El ángel de Jehová acampa alrededor de los que le temen, Y los defiende.

Esdras 9:9

Porque siervos somos; mas en nuestra servidumbre no nos ha desamparado nuestro Dios, sino que inclinó sobre nosotros su misericordia delante de los reyes de Persia, para que se nos diese vida para levantar la casa de nuestro Dios y restaurar sus ruinas, y darnos protección en Judá y en Jerusalén.

Salmos 27:3

Aunque un ejército acampe contra mí, No temerá mi corazón; Aunque contra mí se levante guerra, Yo estaré confiado. □

Salmos 125:2

Como Jerusalén tiene montes alrededor de ella, Así Jehová está alrededor de su pueblo Desde ahora y para siempre. □

Salmos 68:5-6

Padre de huérfanos y defensor de viudas Es Dios en su santa morada. 6 Dios hace habitar en familia a los desamparados.

Conclusión

Job 8:5-7

Si tú de mañana buscares a Dios, Y rogares al Todopoderoso; 6 Si fueres limpio y recto, Ciertamente luego se despertará por ti, Y hará próspera la morada de tu justicia. 7 Y aunque tu principio haya sido pequeño, Tu postrer estado será muy grande.